

182.

LASSALLE AN AUGUST BRAß¹⁾. (Originalkonzept.)

Berlin,²⁾ Februar 1864.

An den Chefredakteur der „Norddeutschen Allgemeinen Zeitung“ Herrn
Dr. Braß.

Geehrter Herr!

Beifolgend beeile ich mich, Ihnen mein soeben die Presse verlassendes Werk „Herr Bastiat-Schulze von Delitzsch, der ökonomische Julian oder Kapital und Arbeit“ nebst einer darauf bezüglichen Ansprache an den Allgemeinen Deutschen Arbeiterverein zu übersenden.

Bei der großen Arbeitsmasse, die in dies Werk hineinkonzentriert ist und bei dem hartnäckigen Schweigen, welches ihm die liberalen Blätter entgegensetzen werden, werden Ew. Hochwohlgeboren vielleicht mit mir für angemessen erachten, nicht nur kritische Besprechungen desselben zu bringen, sondern auch mehr oder weniger ausführliche Auszüge aus demselben zu geben, die ich in jeder Hinsicht Ihrer Auswahl überlasse.

Eine Bitte aber erlaube ich mir, Ihnen besonders ans Herz zu legen. Ich würde es für sehr wichtig halten, wenn Sie das Nachwort (die „Melancholische Meditation“) sofort und in extenso abdruckten. Freilich könnte dieselbe nicht gut in zwei Nummern abgeteilt werden, weil dies den Eindruck, den nur die ganze Meditation gewährt, gar zu sehr abschwächen würde, und freilich wäre also zur Befriedigung dieses Wunsches ein ungewöhnlich großer Raum nötig. Immerhin würde aber die Hälfte Ihrer Beilage dazu mehr als hinreichen, und ich hoffe, daß Sie nach Durchlesung der Meditation mit mir finden dürften, daß die Größe des Zweckes das dafür zu bringende Opfer ausreichend lohnt.

Mit besonderer Hochachtung

F. Lassalle
Potsdamer Str. 13.

¹⁾ August Braß, der einstmalige Revolutionär, war jetzt Chefredakteur des offiziellen Blatts der preußischen Regierung. Wenn dieses Auszüge aus seinem Werk brachte, so durfte Lassalle hoffen, daß sie auch Bismarck unter die Augen kämen. In der Tat wurde ihm sein Wunsch erfüllt und die „Melancholische Meditation“ wurde in der Beilage des Blattes vom 25. Februar abgedruckt. In einer einleitenden Bemerkung wurde der Bastiat-Schulze u. a. als ein Buch charakterisiert, „welches wir auch der konservativen Partei mit Fug und Recht empfehlen können“.

²⁾ Das Datum hat Lassalle in dem vorliegenden Konzept nicht ausgefüllt. Die „Ansprache“, auf die er sich hier bezieht, erging am 15. Februar.